Mhure 5d mayo

Protesta de Trabajadores.-

# Paralizó Mineral De Chuquicamata

fonso Castagneto) .- El mineral de Chuquicamata paralizó ayer totalmente su actividad trabajadores iniciaron un paro de 48 horas, prorrogable, pl- realizada el último fin de sediendo una efectiva participación en la administración de la empresa y la urgente solución de varios otros proble-

Sin embargo, por disposición de la asamblea, el hospital trabajó normalmente, con una dotación de 227 empleados y 135 obreros, al igual que la subestación-diez, que controla el abastecimiento de energía eléctrica para Chuquicamata y Calama. Además, quedaron turnos de emergencia en las diferentes secciones, a fin 'de prevenir danos. En esta tarea participaron, con especial autorización de las directivas sindicales, los trabajadores con menos de seis meses en la compañía. Asimismo, las directivas anunciaron que si la empresa requería personal adicional de emergencia, podría solicitarlo en cualquier momento.

Hasta el momento de despachar esta información, el ambiente era tranquilo, pero ten-

El paro había sido acordado en una agitada asamblea de trabajadores realizada la noche del miércoles, donde se hizo patente un rechazo de los trabajadores hacia los ejecutivos dirigentes sindicales comu-

Varios dirigentes y trabajadores que hablaron en esa ocasión coincidieron en criticar al gerente general de la compañía de cobre Chuquicamata S. A., David Silberman, a quien se señaló como el principal culpable de la actual situación conflictiva.

Uno de los trabajadores que subió al escenario sintetizó el pensamiento de la mayoria de los asistentes al decir: "Así co-mo antes gritábamos: quitémosles el cobre a los yanquis, hoy es necesario repetir: quitémos les el cobre a los comunistas y entreguemoslo a Jos chile nos Una estruendosa ovación acogló esta intervención.

El paro fue resuelto por la PETICIONES

ANTOFAGASTA. - (Por Al- portante centro minero del país borales del Consejo de Adminisfigura la aspiración de los tra- tración de Cobrechuqui y trabajadores de tener una mayor tar el problema directamente jadores no justifican la proion. y efectiva participación en la con el Presidente de la Repú- gación de estos paros parciales, product<mark>iva, cuando sus 8.500</mark>, administración de la empresa blica. Se dijo entonces que un expresando que ello se debe a estatizada. En una asamblea acuerdo sobre el particular de- la errada actuación del gerente maña se había señalado que la actual participación es sólo teólos niveles. rica y llega al limite de la far-

bia hacerse sobre la base de general. una real participación a todos

Otra de las razones del actual conflicto es la serie de pa-En esa ocasión se resolvió el ros en las secciones del mineral retiro de los representantes la- que se ha registrado en las úl-

timas semanas y que ha afectado a la producción. Los traba-

La tercera razón de la para. lización es la entrega de casas de Cobrechuqui al Ejército. Segun una declaración del geren-

(Continúa en la Pág. 11)



Asperos diálogos, como el que registra el grabado, tuvieron lugar ayer durante la realización de la asamblea de los trabajadores semifiscales en conflicto con el Gobierno tras demandas de carácter económico. Los huelguistas el teatro Nataniel con el acordaron realizar hoy una nueva cor ració

on total de actividades se registra en el mineral de Chuquicamata primer turno de aver. Los ocho mil quinientos trabajadores exigen icipación reals en la administración de la empresa termino de la ad-ión del actual Consejo que encabeza David Silberman y solución a problemas laborales existentes y que culminaron en los últimos días alización de una decena de paros parciales. El Ministro del Trabajo, rea viata por via aérea al centro minero ayer con el objeto de bus11

NAL.

VD0

ición

ARA

DE

as y

INA:

INS EN

IDAD

U

ARA

LA Ch

ES; al

en lo

V DE

YOUE

en lo

ETEN

V v al

DE

E.N

ajo y

on con

Y" DE

blica y

DEL

S DE

dic

STA: al

DE

EN

#### RESPONSABILIDAD

"Creiamos, en primer lugar, y lo sostuvimos esta manana, que habia que horgarle una plena responsabilidad adm. nistrativa. habha que shorgarle una-plena responsabilidad administrativa. 
Y por qu- digo esto? Lo digo porque no es sensa, o que un grupo de personas que cenga esta función quade al ma gen e las nomas que en el pair rigen respecto de los requisitos, les conquetoses y las apt. Lu és rigen respecto de los requisitos, las condiciones y las apitules que deben tener los funcionatios procesos. En primer lugar, yen segundo lugar, ajenas a la posibilidad de sanción, de fiscalización o de sumarios administrativos que los obliguen a mantener una conducta funcionarias adecuada. Creemos que naria- adecuada. Creemos que esta responsabilidad administra-tiva debe ser escricta, y de esa manera concurrimos y colabo ramos con distintas modifica manera concurrimos y colaboramos con distintas modifica ciones que permitian es ablecero. En sagundo lugar, creiamos, y creemos, que era necesativimitar sus atribuciones én resquarco del propio Jefe del Estado, y aquí no me reflero sulamente al acutal Mandatario, sino a pualquier mandatario futuro, en el sentido de que las pesonas encargacas de su custodia no puedan sentires investidas de la autoridad suficiente como para pretender transformarse en un cuerpo policial civil del Estado, en un cuerpo policial que tenga facultades del intervanto en conservanto de la Peresidente de la Republica, De estamanera concurrimos a seliminar ciertas frases del proyecto ortical per permitira obta esta en concurrimos a seliminar ciertas frases del proyecto ortical per permitira obta esta esta en concurrimos a seliminar ciertas frases del proyecto ortical que permitira obta esta esta del propercio ortical que permitira obta esta esta del proyecto ortical que permitira obta esta del proyecto ortical que permitira qual esta del proyecto ortical que permitira que esta del proyecto ortical que permitira que esta del proyecto ortical que permitira que esta esta del proyecto ortical que esta esta del permitira que esta esta esta del permitira que esta esta del permitira que esta esta del permitira que esta esta del permitira del permitira del permitira que esta esta del maneta concurrimos a reliminar ciertas franes del proyecto original que permitian que este cuerpo interviniera con faculta-des preventivas que mirasen al resguardo del Jefo del Estado, facultades preventivas que purifican significar, en su caso, en efectuar actos que corresponden a la policia civil, ales como alianar domicillos impedir el tránsito en determinadas calles, detener personas en forma preventiva, investara posibles hechos que no estén acreciados, etc. Todas estas funciones, con las modificaciones que se han introducido al proyecto — y es necesario señalacias para la historia de la icuy— queden radicadas exclusivamente en las autoridades noliciales regulares de la República; es decir, en el ciertas frases del proyecto ort toridades policiales regulares de la Republica; es decir, en el Cuerpo de Carabineros y en Investigaciones. A esta fuerza nueva a esteacuerpo de seguridad del Presidente de la Republica. del Prefernte de la Republica, no le queda sino, el micargo de la cistoria directa del Jefé del Estado. De esta-manera, repito, seu evita que en nuestro pela exista un organismo de seguri-

dad que pudiera, siquiera, rodiar a los tristemente o bres "Tonton Macou'er". bret "Tonton Macou ir".

"Pero, además, se han señalado dos hechos nuevos muy importantes. En primer término, para evitar que personas que integran este cuerpo puedan abusar de sus atribuciones y funciones pretendiendo ejercerlas al margen de esa custodía. las al margen de esa custodia. se les pronibe legalmente usat sus armas, sino en los momen-los en que estén especificamen-te en sus funciones; es devir, regusardan o la prisona del Presidente de la República".

infelices, "Posteriormente — aco-ta la carta — nos subló en un andamio del tercer piso, don-

Jefe del hospital carcelario, fuera a endido por locuitativos doctor Tiburcio González Piata; de eso establecimiento asistenel doctor Jorge Castro Arias,

### Paralizó Mineral de Chuquicamata

David Silberman, tales vi viendas se estaban entregando a préstanto al Ejército con el conocimiento y aprobación de los dirigentes sindicales. La asamblea exigió que no se continue con tales prestamos de ca. entregado suls ha ta ahora).

Tamblén los trabajadores so-licitan la reórganización del Departamento de Relaciones Labo-

#### CRITICA A SILBERMAN

En la asamblea de antenoche, el presidente del Sindicato Profesional de Empleados de Chuquicamata, Osvaldo Carrasco, atacó con dureza al gerente Da-vid Silberman, a quien culpó directamente de la situación en el mineral y de ser el causante del paro.

En una parte de su discurso dijo, resiriéndose a Silberman: "Nunca una sola persona ha he-cho tanto daño a Chile".

En relación con la actitud de Silberman en el desempeño de sus funciónes, expresó que habia adoptado una actitud prepotente, obcecada, maquiavellen y, "como alguien dilo en in reunión anterior, de tipo Barnabás Collins"

El dirigente comunista Osvaldo Tello, quien gozaba de res-peto y no había sido nunca nunca abucheado en una reunión, cación recibió una cerrada silha. tina

#### DENUNCIAS DE EDUARDO DELFIN CORVERA

El ex dirigente de los obre-ros, Eduardo Delfin Corvera, denunció que faltaban maquinarias, con lo cual no se con-tribuía al aumento de la pro-ducción. Agregó que, sin embargo, se habían contratado 411 nuevos jefes.

nuevos jefes.

Refiriendose al pliego de peticiones, Delfin Corvera opinó que habían sido estafados, ya que los trabajadores de El Tenienie y El Salvador consiguieron renuneraciones más altas que el 30 por ciento lo grado por el personal da Chu-quicamata. Terminó diciendo quicamata. Termino diciendo que, "hace pocos días los se nores supervisores se arregia-ron con un aumento del 375. por clento"

Uno de los trabajadores que intervino manifestó que antes intervino manifestó que antes de la nacionalización la industris tenia algo más de sels mil trib senia argo mas de sea mitrabajadores, luego aumentó a 7.500, "y hoy tenemos 8.500". En cuanto a La Exótica, expresó que ese mineral, como ya lo habían señalado algunos ex técnicos de Cobrechuqui, entre ellos Andrés Zausch-quevich, debla cerrarse, los trabajadores de ése yacimien-

(De la Primera Página)

to ser transferidos a Cobrechu-

#### POSIBILIDADES

A las 24 horas de hoy fina liza el paro, pero si, no hay

dos, el paro se prorrogará.
Los dirigentes están interesa: en tratar el conflicto con los ejecutivos de la Corporación del Cobre, pero por man to de la asamblea se niegan viajar a Santiago por este otivo. Esperan que los jefes de CODELCO viajen a la brevedad al mineral.

Por otra parte, se estima que de renunciar David Sil-berman, los trabajadores aceptarian volver inmediatamente labores, para luego discutir las situaciones pendientes.

Es evidente que se agrava pugna entra socialistas populares y comunistas. Los primeros tienen seis de los dirigen-tes de los dos sindicatos de Chuqui. Sus lideres tienen una posición sindicalista que es Chuqui, Sus lideres tienen una posición sindicalista que es compartida por la asamblea, y de ahí el respaldo que han recibido; pesc a algunos errores que han cometido.

En cambio, a los comunistas ae les sindica como sectarios y coltinuaros además de ser de

politiqueros, además de ser de esa colectividad fos ejecutivos a rulenes se culpa de los ma-

les de Chuquicamata.

ANTOFAGASTA, (Por Alfonso Castagneto).— Pasado el mediodia de ayer, los sindicatos da Chuquicamata entregaron una Acida declaración, en que re-chazan las imputaciones de la Unidad Popular y acusan, a la coalición de Gobierno de estar llevando irresponsablemente los trabajadores del cobre a un enfrentamiento, al pretender desconocer los acuerdos mayori-tarios aprobados por la asám-

El siguiente es el texto de la declaración:
'Sindicatos de Empleados

Obreros de Cobrechuqui respon-den a la Unidad Popular.

"En una declaración pública emitida a través de las radio-

emisoras del departamento El Loa se insulta groseramente a Loa dirigentes sindicales y a su organización, e preten dien do imputarles mezquinos y antipa-trióticos intereses al señalar veladamente que estarian en con-comitancia "eon intereses foráneos que están empeñados hacer fracasar la nacionalizi-

"Esta declaración, respaldada por el Comité Político de Unidad Popular, pretende des-prestiglar —con el sólo propó-sito de ocultar sus errores e incapacidad en la administración del mineral una intachable y larga trayectoria sindicalista de los trabajadores mineros y de sus sindicatos, que desde su creación hán luchado por la nacionalización del cobre y la re de las riquezas basicas de nuestra patria.

"En consecuencia, el conflic-to se ha generado por la neceaidad de las masas, trabajado-ras de participar activamente

en este proceso, asumiendo una actitud rebelde en contra del sectarismo impiantado en Chupor la administración Silberman.

"Los sindicatos y los trabaja" dores tienen la responsabilidad histórica de salvar del fracaso a la industria del cobre, demostrando con el conflicto plantea. do en el último pliego ciones, su más alta decisión de servir a la patria, llegando a una solución que no satisfacía una solución que no satisfacia plenamente sus intereses económicos, pero que, en aras dei progreso y el blenestar del pais, cumplirian un papel que tenían que desempeñar frente al momento historico que vive la na-

"La huelga aprobada en la noche de aver por la asimblea de trabajadores y con la par-ticipación de todos los dirigentes sindicales que pertenecen à las diferentes tendencias politicas que participan de la deincluidos dir mocracia sindical, rigentes de la Unidad Popular, es un sacrificio que hacen los trabajadores para lograr mejor marcha de la empresa. poniendo fin a la pretensión de la administración Silberman de ener trabajadores dóciles a sus intereses personales y partidis-

tas.

"Se calumnia a las organizaciones sindicales una vez más,
al asegurar que no se han dejado turnos de emergencia
cuando en declaraciones núblicas, hechas, por los dirigentes
sindicales, hemos manifestado
muy claramente que los hospitales, agua potable, luz eléctrica de campamentos trabajarán
n forma normal y sí la emen forma normal y si la ememergencia también procedere-mos a autorizarios para que cumplan esta función.

"Denunciamos :nte la clase trabajadora que la mencionada declaración política está irresponsablemente, a bajadores del cobre a vando, irresponsable los trabajadores del enfrentamiento al pretender desconocer mayoritarios aprobados en ana asamblea general, con una asistencia jamas vista en la historia sindical de Lavouléa-mata, instandolos a remar, la huelga, lo que en buenas cuentus significa un atropello a los derechos sindicales

"Efectivamente, como sa esa "declaración política", la paralización del trabajo en Chuquicamata significa que ha brá menos niños que podrán ir al colegio, que habra menda casas para todos los trabajadores chilenos, que habra menos bienestar para todo el pueblo de Chile y creemos que Chile no se merece esta perdida para maniener al frente de Cobre-chuqui al señor David Silber-man, quien desgraciadamente. ha demostrado no contar con la capacidad que esta empresa

"O los trabajadores salvamos el cobre hoy o perdemos defi-nitivamente mañana escuelas, hospitales, y dignidad nacional"

Dirigentes sindicales de empleados y obreros u enuqui, Chuquicamata

## Senado Aprobó en

### General los Pactos

ki Senado aprobó ayer en se sion especial el proyecto que permite los pactos electorales. La aprobación en general tuvo un volo en contra, el del senador de la Democracia Radical, fullo Durán, quen señaló que la ley electoral perjudicaba en general a los partidos chicos y que los pactos contribuirán a agravar esa situación. El Senado acordó dar plato para la presentación de indicaciones haza el martes a las 20 horas. Anoche volvió a la Comi-

sión de Constitución y Justicia y debe ser despachado en particular por la Corporación en el curso de la próxima semana.

La inicialiya permite la formación de pactos nacionales antre las diutintas colectividades políticas para las elecciones de perlamentarios.

El senador nacional Fernando Cohagava planteó, tambin, algunas reservas sobre la iniciativa, y dilo que rotaria en contra e

# FIAT BENGOLEA

Tiene el agrado de anunciar al público en general que se encuentran abiertas las inscripciones-

FIAT 600 Y FIAT 125-S

#### COLEGIO DE QUIMICO-FARMACEUTICOS DE CHILE

EL DEPARTAMENTO DE ACCION GREMIAL del Colegio de Químico-Farmaceuticos de Chile, cita para HOY VIERNES:5 DE MAYO, A LAS 19.30 HRS., en Merced 50, a los integrantes de los siguientes organismos depen-

Federación de Químico-Farmaceuticos y Bioquímicos - Sociedad de Químico-Farmacéuticos de Hospital y Servi-

ciedad de Químico-Farmaceuticos de la Industria

Sociedad de Químico-Farmaceuticos Cosméticos

Sociedad de Químico Farmaceuticos Jubilados.
Sociedad de Químico Farmaceuticos Homeopatas

Urba-ASTA) ianto a

ES DE 10 DE. RUEBA CA EN V Urba-

DE S HABI-